
★実務研修

　教育政策課と小中学校課へ配属している仲間から、現状報告と担当書類等の注意事項の話がありま
した。教育政策課からは、石田さんと小林さんが、小中学校課からは、西内さんと杉本さんが出席して
くれていました。

小林小林小林小林さんからはさんからはさんからはさんからは、、、、

給与担当をしている小林さんからは、直通で繋がる電話番号も教えて頂き、何か手当・公務災害等給与
の事で、個別個別個別個別にににに連絡連絡連絡連絡をををを取取取取るるるる必要必要必要必要があるがあるがあるがある場合場合場合場合は、

まで連絡して欲しいとのことでした。

　具体的な実務としては、「教員特殊業務整理簿と計画書」の整合性についても話があり、部活動とは、
学校の管理下に行われているもので、学校要覧等に記載されていることが(計画の前提にあるものとして)
大切で、それらが計画に基づいて行われているということ=説明責任がはたせるものでなければならない
ということでした。
　その他にも、転出後の手当関係の書類の保存のことが話され、「異動後の書類は残す必要はない」と
の事でした。再度「給与の広場」に掲載するので、確認してほしいとのことでした。
添付書類についても、認定になるまでは、内容の確認等で必要だが、認定後の添付書類は学校で保管して
おく必要はないとのことでした。
(異動時に、個人情報の持ち運びにもなってくるので必要ないそうです)

余談余談余談余談としてとしてとしてとして、、、、 給与システム「閉塞日」の翌日には、総務事務センターへ行き
人間の目で、膨大な量の支給明細書のチェックをするのだそうです。
給与システム等PCが普及している中で、最後はやっぱり人間なの
だと驚かれたそうです!!

杉本杉本杉本杉本さんさんさんさん・・・・西内西内西内西内さんからはさんからはさんからはさんからは、、、、

    期限付講師等の給与等を担当されていて、今回は4月の通知文書(22高小中第2268号)を元に「社会
保険」のことについて話がありました。
   提出の事や添付書類について再度確認し、強調して言われていたことは、出勤簿の提出の際に、
必必必必ずずずず「「「「右隅右隅右隅右隅にににに職員番号職員番号職員番号職員番号とととと学校名学校名学校名学校名」」」」をををを記入記入記入記入してほしいということでした。
(しかし、新規でわからない場合は学校名だけでいいそうです)
その他に、給与振込み口座変更の注意事項について、
・ 氏名変更があっても、口座の変更がなければ給与口座変更願は不要。

その場合、履歴事項変届とは別に小中学校課へ連絡して欲しいとのことでした。

  ※5/20事務連絡についても補足がありました。(旅費の執行留保について)
通知文書のとおり不透明であるので、7月の追加配当はできないとのことでした。事務費はすべて吸い
上げられているので、追加配当できない状態だそうです。それ以外にも現在配当している予算について
も、10%の執行留保しておいてほしいといわれていました。

２０１１．６　№１　　　文責　あすなろ作成委員

　あすなろを読んで頂いているみなさん！！みなさんがいるからこそ、今年度も頑張って発行しようという気持
ちになれます。ありがとうございます。
　今年度は作成委員に新たなメンバーも加わりましたので、気持ちも新たに、幡多事務職員の活動を伝えていき
たいと思います。どうぞよろしくお願いします。

　　　平成23年度高知県公立小中学校等事務春季研修会報告

TEL　088-821-4906(直通)
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石田石田石田石田さんからはさんからはさんからはさんからは、、、、

　よくある問い合わせに、通知文書を読めば解決することがあるそうです。電話をする前にまず

文書を読むことが大切です。問い合わせについても、市教委を通じて連絡してきて欲しいとの事でした。

  行政の方は、マニュアルに頼るのではなく、根拠に基づいて判断しています。

根拠がどうなっているのか?見る癖を付けること。その上で仕事を進めていくこと。

処理だけができるということだけでなく、色々な研修をする中で、公教育の中で事務職員がどうある

べきか? 質の向上を図って行ってほしい。とのことでした。

★研修報告「平成22年度事務職員研修」

　幡多の研修会でも、清水中学校の長原さんがプレゼンをもとに報告してくれましたが、この場でも鏡野

中学校　岡村さんと報告してくれました。

前回のプレゼンとは少し変わって、今の流れがどう変わってきているのか、より分かりやすく説明して頂

き二回目の私にはとてもよかったです。

(大会資料と一緒にプレゼンの資料も入っているので手元に届いたら見てみて下さい)

★実務研修「総務福利課」より

　福利課からは、共済組合申告書が変更になることを聞きました。変更点等は資料として配られました

ので確認して下さい。変更は7月からになるそうです。

様式は、ホームページからダウンロードできるそうですよ。

変更点は、様式が大きく変更されることと、今まで1枚の申告書だったのが申告理由ごとになったというこ

とと、変更にあわせて新たに様式が追加されたことです。

　2年に1度行われる県大会が、今年は8月8、9日に四万十市(新ロイヤルホテル四万十)で開催されます。

大会テーマを「学校事務で繋ぐ」とし、一日目の全体研修では、高吾支部の研修が予定されて

います。２０１０年のベストセラー「もしドラ・・・」を基に教育課程と学校事務職員の関わりを

マネジメントしてみよう！という研修です。

同じく1日目には、国立教育政策研究所初等中等教育研究部　総括研究官　藤原文雄先生の講演も　

予定されていて、2日目の全体研修でも引き続き助言者として参加して頂くことになっています。

沢山の方に参加して頂きたいです。

　今回は、幡多が運営係ということで、色々と役が回ってきていると思います。

暑い日になると思いますが、一人一役以上の力でこの夏を頑張っていきましょう!!

夜には懇親会も予定しています。もちろん懇親会も幡多が担当しています。

　沢山のご参加をお待ちしています。

　申し込み〆切　　6月17日です

第43回高知県公立学校事務研究大会のお知らせ
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参加者数 ４６名

アンケート回収数　３２名

　えます。

☆市町村活動報告

アンケートより

平成23年５月17日（火）　於：宿毛市総合運動公園（武道場）

　幡多地区公立学校事務研究会会則第７条第２項により総会は成立し、同条第３項により議案
はすべて可決されました。

アンケートより

・毎年数多い調査ですが、目的や、調査の持つ意味や背景を知ることで、これからの担当す

・目を通している集録ではあるが、報告を聞きながらあらためて読んでみると色々気づか
　されることがあるし、この資料はいいな～と思えたりする。だから、たとえ集録と同じ
　ことを述べるのであっても、自分たちが1年間やってきたことをみんなの前で自信と誇
　りを持って発表する。言葉として伝えることが大切なのではないだろうかと思う。前向
　きな気持ちで前に立ってほしい。
・市町村によってそれぞれに活動内容があり、刺激を受けることができ、自分達の向上に
　もつなげられる内容もあり、発表は大変だと思うけど、有意義なものであると思います。
・各市町村独自の活動が分かって良かった。発表の仕方も、プレゼンがあったり、工夫さ
　れているなと思った。

☆学校経営の手引き－事務職員版－　（研究部　調査チーム）

　きている」という当たり前の事が、まだまだ学校職員の意識として浸透していない現実が
　あると思います。普通の親をモンスターに変身させないような協働関係づくりが要だと考

　る姿勢が変わってくるのではないかと思います。今後は「え～～、また調査！？」という
　気持ちがなくなると思います。
・手引きの目的はよく分かりましたが、毎年どんどん変わってていくものも多い「調査」に
　ついて加除をしていくことは、研究を担当する方の負担が大きいのではないかと思います。
　その労力に見合うだけの活用をしていかなくては…と思いました。ありがとうございまし
　た。

☆平成22年度事務職員研修報告　（清水中　長原優子　総括主任）

アンケートより

・小松先生担当の研修に関連して―「学校は社会の中に存在する」「子どもは社会の中で生

・たくさんの情報を発信してもらって、とても「ため」になりました。新しい方向がよくわ
   かりました。

第第第第80808080回幡多地区公立学校事務職員研修会回幡多地区公立学校事務職員研修会回幡多地区公立学校事務職員研修会回幡多地区公立学校事務職員研修会
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☆講演「被災地における活動体験について」

　友永さんのお話しを聴くのは２回目でしたが、地震や津波の恐ろしさ、日ごろの防災意
識について改めて考えることができました。テレビや新聞で毎日見ていますが、実際に現
地に行かれ目にしたこと、感じたことのお話しは、胸にグッと迫るものがありました。
「未来のわが町を見るかのような感覚」とおっしゃってましたが、まさにその通りだと感
じました。児童の身を守るのも、自分自身の身を守るのも判断力がすべてだと思います。
『天災は忘れられたる頃来る』・・・忘れず伝えていくことが、近い将来起こるであろう
南海地震の大きな備えにつながるのではないかと思います。

アンケートより

・タイムリーな講演で大変勉強になりました。何度聞いても心がつらくなる写真や話でし

　　　　　　　　　　（黒潮町役場　総務課　行政人事係長　友永公生氏）

感想より 四万十市立竹島小学校　山﨑理奈

・研修会は準備する側としては大変なものがあると思う。せめて参加をすることでその努力に応
　えていただきたいものだと思う。

   たが、この経験を生かして、自分たちのこれからにつなげていきたいと思いました。
・視覚に訴えるプレゼンで、被災の状況、貴重な体験を詳しく話していただいた。今まで
   の津波への認識がいかに甘かったか、防災計画も見直さなければならない。
・仕事上も、家庭においても、本当に意識をかえて防災対策をし、多くの犠牲を無駄にし
　ないようにしたいと思います。
・大惨事の状況がリアルに伝わり、このような状況に直面した時の心構えを学ぶことがで
   きました。明日は我が身、身の引き締まる思いです。

☆研修会全般・会場・運営について

アンケートより

ざいます。より良い研修会にしていくためにも今後もアンケートへの
ご協力よろしくお願いします。

・いつも研修企画ご苦労様です。グループ討議がない研修のときは、もっと自分たちが積
　極的に意見を出さないと活発な研修にならないと反省しました。
・広く、明るく、駐車場もバッチリ！会場費の件もあるので、1回はここがよい。
・一つだけ、体育館なので仕方ないが、マイクを通すと（人によるが、早口で話されると）
　話が聞き取りにくいことだけが問題だと思いました。但し、ゆっくり話してくださった
　方はOKでした。
・会場に入ったときから冊子の配布等、流れについてもスムーズにできており、内容もす
　ごく勉強になりました。

今回も研修会のアンケートを中心に掲載させていただきました。記入
時間が少ない中でしたが、たくさんの感想ご意見いつもありがとうご
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　拙い自己紹介文となりましたが、最後まで読んで頂きありがとうございます。

☆　平成２３年度役員紹介

☆　会費のお知らせ

副会長 細川　千帆 中浜小

宿毛小学校　松田莉穂さんです

　４月から新規採用で宿毛小学校に勤務することとなりました松田莉穂松田莉穂松田莉穂松田莉穂です。

　先日の幡多地区事務研究会で簡単に挨拶させて頂きましたが、こちらのほうでも紹介して
もらえるということでもう一度自己紹介させて頂きます。

　私は、一昨年中村高校を卒業し、1年間高知公務員学院で勉強した後に学校事務職員とし
て採用を頂きました。黒潮町（旧大方町）出身なので、4月から地元幡多地区で採用になり
嬉しく思います。

　仕事を始めて早２カ月が経ち、新しい環境にもようやく慣れてきました。山本さんをはじ
め校長先生、職場の皆さん方がとても気さくで親切にしてくれ、日々冗談を言い合いながら
同じ教育現場に働く者として仕事に励んでいます。

　仕事に関してはまだまだ分からない事だらけですが、私の正面には山本さんがいてすぐに
聞く事もできる為、山本さんが「やってみる？」と言ってくれた仕事はチャレンジしたりし
て、分からないながらに、お勉強しながら書類と奮闘している最中です。

　今後いろいろなところで各学校の事務職員の方々ともお会いする機会があると思います。
社会人としても、事務職員としても1年生で皆さんにはご迷惑をかけることも多々あると思
いますが…1日でも早く先輩方に近づけるように、ご指導等どうぞよろしくお願いします！
また、私を見かけた際には声をかけて頂ければ幸いです。

　松田さんコメントをありが
とうございました。
　これからみんなで、頑張っ
ていきましょうね！

会長 芝　　恵 本村小

研究部長 高橋　　都 入野小

副研究部長 本田　和賀美 八束中

会計 岸本　由貴子 上川口小

　郡会費　2,000円です。
各市町村で集めていただき、岸本さん〈上川口小〉までおまわしください。
　なお、１年間の臨時に着任している方からは、任意で５００円の賛同会費をお願いして
います。

新規採用者新規採用者新規採用者新規採用者のののの紹紹紹紹
介介介介
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黒潮町
代表者　 小谷　幸(南郷小）

◎研究テーマ「　共同実施を拡げ教育に貢献できる事務を目指して　」
◎研究内容
　・黒潮町学校事務全体の適正化、均質化
　・学校事務支援、整備
　・組織的な学校経営への支援
　・規則等の整備と施行
　・事務職員用マニュアル作り

四万十市
代表者　 谷口　美香（下田小）

　 ◎研究テーマ「　学校事務職員としての資質の向上を目指して　」
◎研究内容

四万十市教育研究大会中村地区組織総会

　○研究テーマ、研究内容等の協議・決定

三原村
代表者　 田村　幸代（三原小）

◎研究テーマ「　学校教育に寄与する学校事務の創造　」
～豊かな発想・楽しく実践～

◎研究内容
　・三原村文書規定に基づく校内における文書の流れの確立
　・就学援助事務マニュアルの完成
　・財務事務マニュアル作成

土佐清水市
代表者　 小川　智美（下川口小）

◎研究テーマ「　学校事務をふかめる　」
～組織の一員として出来る学校事務を考える～

◎研究内容
　・採用２年次研修　年８回を予定　＋　体験談
　・各種手引加除
　・じむだより発行
　・未配置校支援
　・法規演習、統合に関する事務、ＰＣ研修、実践交流、情報交換
　・市教委への要望

各市町村の紹介

実施年月日 内　　容 会場

５月９日（月） 中村南小
　○役員選出
　○役員選出

１１月１６日（水）
四万十市（中村地区）教育研究大会

未定
　○内容（資質向上研修）
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宿毛市
代表者 坂本　祥代（小筑紫小）

◎研究テーマ「　学校事務の均質化と向上を図る　」
◎研究内容
　・宿毛市学校事務の手引き（仮称）の作成中心
　・講師を招いての研修

大月町
代表者　 田中　えりか（大月小）

◎研究テーマ「　大月町の学校事務の均質化、効率化を図る　」

◎研究内容
　・大月町学校事務計画、大月町学校事務の手引きの見直し
　・各種書類の相互チェック
　・統合後の文書整理

宮尾宮尾宮尾宮尾　　　　桃子桃子桃子桃子さんさんさんさん（（（（平田小平田小平田小平田小）））） ７月３１日復帰予定です。
メッセージが届いています。

穏やかな子で手もかからず、とても幸せな時を
過ごしています。復帰してからはまた、
みなさんよろしくお願いします。

・・・楽しみに待っています。

今年度は新メンバーとして、上岡あゆみさん（小筑紫中）が加わりました。
うれしいことです！！以下の４名であすなろを発行していきたいと思います。
よろしくお願いします。

小筑紫中 　上岡あゆみ
下田中 　植木由紀子
川崎小 　松下恵美
下川口小 　小川智美

 「　事務職員の資質向上に努める　」

あすなろ作成委員の紹介

がんばります！！

なかまのなかまのなかまのなかまの
うごきうごきうごきうごき
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